

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

España...  
Extremadura (Unión Postal)...  
Número sueldo...  
Id. atrasado...

Para «LA ALMUDAINA»

## Reacción de cultura

Y bien: ¿qué consecuencias determinará en Cataluña la disolución de la Solidaridad? Las incompatibilidades de personas, disfraczándose de diferencias de principios, han dado al traste con aquel movimiento. No hay que hacerse ilusiones. En muchos años Cataluña no podrá reiterar su demanda. ¿En nombre de qué unanimidad de aspiración, con qué fuerza y prestigio podría ahora levantar la voz, suspender la vida política de toda España, supeditarla a su propio problema? Las nuevas tendencias que se han originado del desprendimiento, ¿qué autoridad conservarán ahora, qué garantías ofrecerán de que su nuevo programa será más firme que el anterior y su consecuencia futura más firme que la pasada? Acumúlense los sofismas que se quiera: esta generación ha perdido toda su autoridad moral para renovar el litigio. (No es que haya sido vencida, no es que el enemigo haya ganado la batalla. Es que la ha perdido ella, como Dupont perdió la de Ballén sin que pudiera decirse que la ganara Castaños...)

Esta gran decepción no puede tener más derivativo que el trabajo y la cultura. Este retroceso, ó mucho me equivoco, ó ha de convertirse en reacción de actividad intelectual y literaria. Suelen los sociólogos admitir una división, poco menos que axiomática, entre pueblos de vida política intensa y pueblos de predominante actividad social.

Los primeros hablan, teorizan, sueñan, se enardecen. Son pueblos verbalistas, meridionales, amigos de la abstracción, sin sentido de la realidad, sin apego a la base económica, supuesto indispensable de toda prosperidad y civilización verdaderamente firmes. Son pueblos que se embriagan de palabras y no atinan jamás con la substancia y el contenido; pueblos estériles y perezosos, en suma, que todo lo esperan del Estado, del gobierno, menos aun: de las formas de gobierno y de los cambios bruscos de sistema, con independencia del esfuerzo individual y de la actividad privada.

En cambio los otros,—los pueblos de acción social predominante—suelen mostrarse muy poco palabreros. Son concentrados y taciturnos. Dejan, durante largos periodos, abandonada la cosa pública a los profesionales y parásitos; es cierto. Pero se resarcen largamente de tales pérdidas enriqueciéndose, creando, robusteciendo su tegido social, trabajando en silencio y constituyendo una fuerza privada poderosa, que eclipsa todo lo oficial y que resiste cuantas dilapidaciones y hemorragias puedan producirle los vicios políticos.

Así se mostró Cataluña durante mucho tiempo. Su actividad social y privada era enormemente superior a su acción política. Su industria, su labor económica, su movimiento literario y artístico, el crecimiento material de su metrópoli barcelonesa, el empuje de las construcciones urbanas; todo ese conjunto de manifestaciones, reales, concretas y de substancia no incorporadas ni metafísicas, descaban en la penumbra, casi en la obscuridad el otro aspecto, el aspecto político de su existencia.

Pero vino un cambio de orientación, debido á circunstancias tan graves como el desastre de 1898, en cierta manera presentado durante los años que le precedieron. Puede llegar un momento, llega á menudo, en que el factor político sea el decisivo para la suerte de toda la prosperidad social, que en tiempos normales contemporiza con los desaciertos é impurezas de la gobernación del país, y se defiende, y aun se resarce de ellos aplicando toda su energía á la producción y al trabajo.

De esta crisis ineludible, aunque pasajera, salieron trastocados los antiguos valores: Cataluña pasó á ser el foco ó laboratorio de la actividad política de España, mientras pasaba al segundo término su antigua y predominante actividad social en lo

económico, en lo artístico, en lo literario, en todos los órdenes del progreso.

Una ráfaga de meridionalismo, de latinismo, ha soplado fuertemente, en los últimos quince años, sobre esta tierra que se habla ofrecido siempre en la historia, á los ojos de españoles y extranjeros, como una mancha de diferenciación interrumpiendo el mapa peninsular. Era la «Holanda del Sur», de los escritores economistas y de los viajeros del siglo XVII. Era la «pequeña Inglaterra española», de los arbitristas y Amigos del País en el siglo XVIII...

La tensión ha sido demasiado prolongada y demasiado violenta para que no se experimente cansancio, para que no se vuelvan los ojos, con nostalgia, al punto de partida: al mundo del arte, de la belleza, del pensamiento, y para que la esencia del patriotismo catalán, contristado ahora por terribles decepciones, no busque el antiguo y espléndido refugio espiritual de la cultura.

Miguel S. OLIVER.

## Lecciones y Comentarios

Estadística curiosa.—Buen telescopio.—El canto de los pájaros.

Un buen señor aficionado á la estadística, que sin duda no tenía cosa más importante en que entretenerse, ha calculado la cantidad que París gasta en propinas.

Los resultados que obtuvo el estadístico son sumamente curiosos. Suponiendo á París una población media de 3.330.000 habitantes, resulta que gasta en propinas cada día 280.000 francos, que resultan al mes 9.000.000 y por consiguiente al año 108.000.000.

En los departamentos, una población de 25.000.000 de habitantes, gasta en propinas anualmente 372.000 francos. De lo cual se deduce, si mis matemáticas no me fallan, que la propina en Francia está representada por la suma un poco respetable de 473.000.000 francos.

El profesor Genesq E. Hale, del Observatorio Carnegie de Pasadena (California), ha recibido aviso de la fábrica de Saint Gobain que la fabricación del espejo de un metro y veintiseis centímetros, destinado á un telescopio de dicho observatorio, está muy adelantada; pero que no estará terminado su engrandamiento progresivo hasta dentro de tres meses.

Este espejo permitirá estudiar la superficie de la luna como si se encontrase á la distancia de sesenta kilómetros de la tierra.

El telescopio monstruo quedará montado á fin del próximo verano.

En el Parque de Ichi, donde pasa el verano el Emperador Francisco José de Austria, se enseñó á las aves á cantar melodiosamente.

Para establecer tan curiosa enseñanza los guardas observaron en primavera en que árboles y arbustos andaban los pájaros cantores, señalaron los sitios y pusieron en ellos fonógrafos que entonaban los aires más adaptables al registro de los mirlos, alondras y petirrojos, que son las aves que más abundan en el referido Parque.

Los fonógrafos se colgaron cerca de los nidos, y á distancia conveniente unos de otros, y cuando empezaron á criar se pusieron en marcha los aparatos y no dejaron de funcionar, á fin de que, oyéndolos continuamente, tanto los padres como las crías, effinasen y modificasen su canto.

El director de esta novísima escuela de canto fué Hans Richter, director de orquesta de palacio; pero la idea no era original.

Hans la tomó de un pobre maestro de escuela llamado Nicolai, que para aumentar los escasos ingresos que el colegio le producía, puso á la venta canarios que cantaban el «Die Wachtam Rhein» y otros himnos aprendidos por su nuevo sistema.

«Cuando viven juntos varios pájaros de una misma familia—dice Nicolai—cantan con ahínco, y si hay alguno que sobresale, los demás le toman envidia y procuran imitarle. Yo tenía un canario que cantaba muy alto y sostenía largo tiempo sus trinos. Al poco tiempo otro compañero de jaula logró imitarle, y así sucesivamente fueron cantando lo mismo que el primero todos los pajaritos que le escuchaban.»

En vista de ello, Nicolai puso un fonógrafo en la jaulera, y á fines de la estación habían aprendido el aire que tocaba el aparato el 75 por 100 de los pájaros.

ARGOS

## Conferencia de Don Juan Alcover

«De Reacción literaria»

Por los telegramas de nuestro correspondiente en Barcelona y por el extracto publicado en el número de ayer ya tienen noticia nuestros lectores de la conferencia dada en el Ateneo barcelonés, por el eminente literato mallorquín D. Juan Alcover, que ha sido calificada de verdadero triunfo de la intelectualidad mallorquina.

Hoy nos complacemos en reproducir en nuestras columnas varios fragmentos

de dicha conferencia que no traducimos para no desvirtuar la belleza de la forma que ha merecido también muchos elogios.

«Fa uns quantes anys, tractant d'aplicar a Catalunya certes consideracions sobre art en general, vaig dir quelcom que'm permet recordárvos.

«No es la missió dels artistes i escriptors fer de músics de regiment en les campanyes polítiques, ni retreure agravis històrics, ni perpetuar els tòpics predilatats del primer període de la restauració, ni reduir-se a l'element èpic a l'element tradicional, a l'element patriòtic, per més que aquestes siguin venes inextinguibles de poesia... No cal fomentar el proteccionisme literari ni l'acordonament de Catalunya; però sí combatre la expatriació suïcida i evitar que l'esperit poètic s'en veja, com el fill prodig, a viure de còprie per regions estranyes. En bona hora posem a la lira novel cordes, vaporisem la forma per fer-la flexible i delicada; anem les impressions sútils i fugitives; aclimatem a casa nostra els elements exòtics assimilables; més tot això sense perjudici de la nostra originalitat. Volem triomfar fora de Catalunya? Sigueu catalans. Voleu ésser un versals? Conserveu l'aire de família.»

Així pensava, i així pens. Jo hauria volgut trobar rectificacions a fer, però es tauraven la molestia de la monotonia però sí el meu criteri estacionari ó pobre de punts de vista no'm permet la graciós voluntat propia dels esperits selectes, no se que ferhi; m'hauré de perdonar l'inelegància d'insistir en les mateixes opinions.

Jo no pretenc que renunciem a les ventajoses de cinquanta anys d'experiència, però sense renunciar, podem tornar un xic enera. Jo no deman la reacció cap a velles usances floralesques y emanacions en bona hora caducats, sinó cap a la llibertat i franquesa d'inspiració sense més líe que les imposades pel sentiment artístic; perquè ja sé que si els joves escriptors segueixen els impulsos naturals, tornaran a les fonts vives de la tradició popular, tornaran a la tendre calor germinal que desglavava la sang dintre les venes de la nova Catalunya, tornaran a l'inspiració directa de la realitat que viuen, tornaran a afirmar-se y manifestar-se tal com són; y para tornarhi no hauran de renunciar ni a l'instint de perfecció, ni a l'altura de pensament, ni a la civilitat ni a l'humanisme, ni a la cultura; mentre tot això no degeneri en una falsa norma aristocràtica, en una vulgar galonada, importació de la darrera novel·la. Reivindicació ab energia els furs individuals, però alerta, alerta a fugir d'un convencionalisme para caure dins un altre més funest, y si anem a l'extranger, estiguemhi prou temps para guardarnos de transformacions aparatoses, no sigui cosa que's botiguers que van y tornen dels grans centres europeus, a cada cambi d'estació sense mudansa visible, tinguem de donar lliçons de naturalitat a les classes intellectuals.

Jo crec en l'art humà; però no crec en l'art compositiu. El compositivisme es antiespèic, es un concepte negatiu que compromés la nostra llibertat, foragitant nos de casa nostra; es un «extranyament» tan atentatori a la llibre personalitat de l'artista com ho seria el «confinament» dintre d'un sol escenari.

Ja no's parla gaire de la pugna artística entre rurals y civilistes, y se compren; els antiruralistes, entre's quals n'havia d'intel·ligentísimas, s'hauran fet carreg de l'improprietat de la paraula para designar el quèlisme, la rutina, l'ignorancia mandrosa y tolxarrada, coses que no tenen res que veure ab l'aire del camp y la ciutat. Són els pègoses els que prefereixen a lluentor de les més ordinaries decoracions urbanes a les sublimitats del Pirineu y del Montseny, y rebren ab gesto recelós la visita dels peregrins de l'art y la bellesa que cerquen pels emgatats de montanya les cançons de filars principescas, les notes gentils y palacianes de la musa popular; y són els ciutadans en el sentit ideal de la paraula, els que tenen prou refinament para comprendre y sentir l'exquisida flor de la rusticitat; de manera que lo que fa pagès, lo que fa barbre, ab barretina ó sense, es l'odi a la pagèsia.

L'humanisme... ¿qui no l'entén? ¿Però com anarhi a l'humanisme? ¿Què restarà de l'individu si l'escapsem de tot nucli social, si el despullam de totes les influencies territorials, històriques, familiars que nodriren y modelaren la seva personalitat? ¿Com hem de ferho perquè la corrent de l'espiritualitat catalana se internacionalisi, arribant al mar profund y lluminós que banya totes les costes dels continents intellectuals? No estrocan les fonts originaries, sinó conduïnt-les a la corrent que no sabem si en dies de sequedat podrà aixugar-se ó empobrir-se, com que no menquen increduls para mantenir encara la disputa de si es tornent ó rió.

Quan vingui el cas, si ha de venir, de que'l nacionalisme se resolgui en univers salíem no serà per anulació dels elements castells, sinó per elevació y creixense; però'm sembla que es una mica prest para aquests ensonnis del grandesa imperial, me sembla que les conquestes interiors no están encara prou assegurades, preocuparnos a tots hora de la conquesta del món.

Observem una cosa, senyora, y es que els tòpics que dictava l'inconsciencia als enemics proverbials de Catalunya, les mateixes fórmules que estaven cansats de llegir a «El Imparcial» y en la prosa dels Unanimes, Granmontagnes, Caylas y Barajas, com tot alló de l'esperit de tribu el sentiment arcaic y regressiu, l'egoisme local, la visió circumscripita, la solidaritat humana en front de la solidaritat catalana..., després les

hem vistes estampades en les banderes esqueixades per l'íntima discòrdia, com la darrera paraula de la modernitat redemptora.

L'error d'aquestes fórmules consisteix en atribuir a la catalanitat un sentit de restricció que no té per naturalesa, y plantejar artificiosament alternatives que en realitat no existeixen. Així alguns posen en competència l'amor a la llibertat y l'amor a Catalunya, com si el problema català no fos substancialment un problema de llibertat, com si no significués la reivindicació integral dels atributs humans individuals, la necessària dilatació de la òrbita de ciutadania, perquè s'hi mogui l'home sencer y lliure. Així altres projecten el pasu ideal de l'estètica humanista y no volen bastirle en el vell solar de la nacionalitat, considerant l'element humà y l'element nacional com a coses distintes y superposables, essent així que l'esperit nacional es el llevat millor perquè fermenti la substancia humana, que mal vibra y se manifesta ab tanta força com en els pobles y les figures que sobresurten en l'història per son anany vigorós; y els diversos matissos d'expressió y de caràcter, fills de la naturalesa, lliure de fer incomprendibles els sentiments de país a país, son el secret principal de la potencia comunicativa; y fondeu en una solàntia les variants típiques dels pobles, es imitar la pintura infantil de paisatge, es dir, no un arbre, sino l'arbre que no s'assembla a cap arbre, un sol verd per tots els címes y totes les vegetacions possibles... Així en nom de la cultura se combat el nacionalisme artístic, lo mateix que si en nom de l'agronomia prescindíssem de la terra.

La cultura es intel·lectualment el medi d'assegurar l'independencia. Si molta cultura, molta disciplina, molts d'estudis, molts de visjges, molta civilitat; més tot això no cal «contrapasarho» sino sumarlo a la naturalesa.

L'educació no suprimeix l'herencia; l'avens no trenca els vincles de la tradició. L'esforç per l'actual millorament, si els nostres fills havien de repudiar l'herencia nostra ¿per qué'l feriem? O l'escola radical que suprimeix els vincles entre les generacions es una bujeria ó no val la pena d'amolnar nos per una actualitat fugitiva, que demés, convertida en tradició, no tindrà reó d'esser. Sense tradició no es possible l'avens, sense'l passat es estèril, absurda y premtuosa la preocupació del futur, perquè suposa que's nostros successors respectaran una cadena que nosaltres haurém rompuda.

Ens ressentim un poc de la mania de sistematizar, y concedim a les escoles, a les receptes, als cambis d'orientació, una eficacia en bé ó en mal que en realitat no tenen. Són els principis essencials, comuns a totes les escoles, els que importa aplicar rigorosament; y entre aquest principis, un, apenes inevitable: el bon gust, única autoritat de dret divi en materies artístiques, tan infalible com l'orella para distinguir la moneda falsa de la bona. Classifiquem, si no, les obres de quel·lavor branca de l'art. ¿Qui para fer un florilegi poètic voldrà tocar la porta a clàssics ó romàntics? Per compte d'una casa anglesa s'està fent en cada literatura una edició de «Les cent millors poesies». Al senyor Menéndez y Pelayo li ha tocat escullir les castellanes; y, cosa digna de notar-se, tohom sab que'l senyor Menéndez y Pelayo es el padrí, el gran restaurador de la memoria del Cabanyes; tohom sab la simpatia y l'íntima simpatia espiritual que'l lligava ab don Joan Valera; tohom sab que com un tribut de afecte y reverencia ha posat al front de l'història de las idees estètiques el nom de don Manuel Milá y Fontanals etí duca, tu signore e tu maestro». Denos no figuren en l'antologia. ¿Per qué serà? Es de presumir que l'un per defectes de forma y els altres per manca de qualitat com a poetes, no pesaren pret en la balansa de la justicia absoluta. Podrem estar ó no conformes, però lo cert es que la probitat crítica del mestre, ha pogut més que les predileccions d'escola y el parentiu literari. Clar exemple contra les aversions y les idolatries que oscureixen la conciencia artística.

Tot el rigor que's prediqui en nom de la conciencia artística, no será excesi. Ella donarà y refusarà la cèdula para entrar dins el gremi literari; ella exigirà la fonsa nadius y legitimitat y el maneig dels recursos tècnics ab que cal aprofitar; ella's defensarà de l'esperit secta y de tolerancies corruptores ab la medocritat y l'incultura; ella, y no els cambis de ruta y de models y de procediments retòrics, será la llum educatrú pels autors y pel públic.

Hi ha certament a Catalunya joves molt ben preparats pel magisteri de la crítica y fonsa saludable que l'exercici ab mètode y constancia, honestament despresos de tota mena de protectorats y antagonismes y gestions estranyes a l'entusiasme literari, para inventar la nostra producció, tant la vella com la nova. No'm sembla que pegui d'índocta la crítica moderna; es més sabia tal volta que la d'entany; però peca un poc d'intermitent y aporística. Alguns partien de decadencia, dedicant al veils y als inválits com plantes anyorivols, com si se'n hagués dut el secret de l'inspiració verdadera; altres menyspreuen en bloc el patrimoni que's han trasmès com si fins ara fa uns quantes anys la nostra literatura no hagués donat de si res presentable. Aquesta violenta oposició dona molts para sospitar que uns y altres partien de memoria, sense pendres el treball de renovar les impressions rebudes y fer examen de conciencia abans de fulminar mots imperitus que fan y desfan repetutions.

L'impressió del primer període de la renaixensa, gòtic, trobadorés y patriarcal, es un conjunt de frescor, plasticitat, unció poètica com una gran sonata d'orgue abont gemaguen y canten y rosinyolen totes les veus del cor y la natura, rescabalants d'un misticisme de profunditat, més abundant que puresa, més casticisme d'intenció que de llenguatge. Però no era tot patriotisme englantinari y capítuls d'història mètriques y esperit cegament apològic de Catalunya y tot lo català. Entre les fonses esfulldisses n'hi trobem que no's ab son naturals moment de reconillo, viciosos; llágrimes, tendreses, efusions, recordaris, llargues contemplacions de la reialesa de familia y els paisatges de l'heretats abandonada; la reconciliació que posá terme al divorci de l'esperit poètic ab la realitat.

Ara bé: sense citar noms ni comparar veils y joves un per'un, considerant no més el nivell mitg de la cultura, jo crec que hem avenat. El concepte de l'art se dignifica recobrant son domini; se després d'aquella solidaritat sobretensa que comprometia als escriptors a fer en una forma ó altra catalanisme per amor a la patria ó per amor a la joia; la forma guanya en sutllesa, musicalitat y finó de matissos; la llengua se purifique y anobleix; de tant en tant, l'ironia discreta ens enlaira ausament; sobre l'esforç propi; reapareix el sentit de la mesura y la continenca; y tornen a surar dos mots a judicar per la resistencia a l'afonament definitiu han de tenir per fonsa gran vitalitat; s'oposa l'ideal «clàssic» a l'ideal romàntic. Analisar y definir novament aquests mots en portaria massa enfora. Són realitats de significació tan complexa com incontestable que ja existien molt abans d'esser classificades, realitats entra les quals es impossible precisar la línia divisoria, y més bé que esperits diversos representen estats diversos de l'esperit que anima'l món poètic; per aixó, ab el rotar del temps se'n van y tornen com les estacions. Quiscun té segons els temperaments son partidaris; y la disputa es agradosa sempre, com ho es pels sibirites la competencia entre'l vi blanc y el vi negre, competencia que sol ésser resolta figurant els dos en les taules ben servides. Ara ens toca ésser clàssics; endavant. Potser sí que convé higienisar l'atmosfera literaria ab un regim sever de políera gramatical, de vigilancia fiscalisadora que no perdoni tares y negligencies irreflexives, amparadas per una falsa espontaneitat; potser sí que convé preparar y fondeu pacientment el bronze de les campanes y penjarles alt. ben alt, perquè's són siguen purs y nets, y retrunyn fora terme. Guerra als cretins, guerra als grollers, als que no vulguen entendre que l'inspiració, com la gracia, sols baixa als fronts dels penitents preparats per llargues maceracions y disciplines. Remaniscisme es sensibilitat sotmesa a l'última llei d'un ideal harmònic, sentiment de sobirana permanencia que es'compentria ab els altres sentiments y no minvia llur impetuositat sino que l'afirma senyalantli òrbites harmòniques com un ritme cosmogònic.

Si aquesta ha d'esser la norma y la consigna, jo no hi feré oposició; de naturalesa som inclinats a la temperansa y l'equilibri; y si qualche vegada he fet la prova de sostreurem a tota llei d'un ritme, no me trobat bé en l'ús d'una llibertat immoderada, y sense voler he retornat el fre de mon instint propi. Però sí la norma clàssica significués que la nostra musa no's pot nomenar Teresa ó Rosa ó Catalina sino Llátige ó Dorila ó Glicera, y que hem d'essorar del món artístic l'història y el mapa de Catalunya y hem de tancar las finestres que miren els nostros camps ab estampes de academia, jo no'm hi avendria. Clàssicisme no es sinonim de neutralitat incolora.

Entre nosaltres, la jove literatura pugna para emanciparse de tota estranya finalitat que comprometi la seva independencia. No vol ésser literatura barcelonina al anar sempre preclintada ab les quatre barres, com un producte estancat. Está bé. Lo més útil pel foment y la depuració de la cultura, y per tant, lo més patriòtic, no es catalanisar fent poesia, sino fer poesia catalana tan enlairada y pura com sapiguem, procurant així que Catalunya surti de ses fronteres y avensí el seu camers espiritual ab els pobles civilistes. Però no oblidem que'l cicle obrí fa poc més de cinquanta anys no s'es clos encara.

Fem com la multitud d'individus que fan una llarga ruta a bordo d'un trasatlàntic y ne's preocupen a tota hora del vent y les ones, sinó que riuen, canten, juguen, ballen, resen, mormuren, odien, s'enamoren, y continúen obent a les lleis complexes y universals de la vida, quiscun a sa fonsa, com si estessin en terra ferma; però mai se'n esborra totement de la conciencia el fat de que naveguen y la finalitat de llur viatge.

## Exportación española a la Argelia

Según los datos estadísticos remitidos al Centro de Información Comercial por nuestra Cámara de Comercio en Orán, las mercancías recibidas de España en el último año representan un valor de 5.140.000 francos ó sea 480.000 más que en 1908. Acusan aumento en la importación el arroz, miel, azúfrán, habichuelas, frutas secas, naranjas, pasas, manzanas, cacahuetes, frutos diversos, chorizos y jamones. La disminución que se nota en los aceites de Andalucía consiste en la elevación de precios, no compensada con el cambio de moneda, pues los precios de 105 á 120 francos los 100 kilos no permiten la lucha con los aceites argelinos

y los de Túnez, por tener éstos menor gasto de transporte.

En cuanto á las legumbres, patatas y almendras, disminuye también su importancia, porque cada día aumenta la producción del país, lo que no sucede con las frutas á causa de la aridez del terreno.

La exportación de productos de Orán a España representa un valor de 2.850.000, ó sean 870.000 más que en 1908. Los mayores envíos consisten en ganado caballar de faena, vacuno y lanar, y en las considerables remesas de todas clases de mercancías de Melilla, de las que tan sólo la cerrajería y quincaillería llegaron á 69.300 kgs. El desarrollo considerable que adquiere la plaza de Melilla alienta las iniciativas é influye en el espíritu de empresa, enviándose desde Orán grandes cantidades de substancias y materiales de construcción, que por lo visto nuestros comerciantes é industriales de las ciudades más próximas no quieren ó no pueden remitir. Preciso es reconocer que Orán remite á Melilla mercancías que allí resultan más baratas que las que se envían de España, lo cual no sucedería si se es'abliciesen tarifas especiales de transportes y fletes que permitiesen á nuestro comercio rebajar sus precios.

La baratura es hoy el detalle más importante para el comercio de salida, mucho más que el de calidad y perfección del artículo de exportación. Atendiendo á dicho detalle, podrá manifestarse en el terreno de la realidad la intervención eficaz de nuestro comercio en el Rif.

## Para volar y navegar

John Struyk, joven marino de la ciudad de Nueva York, ha inventado un nuevo aparato para volar y para navegar.

Es decir, que esta máquina está construida para el aire, para el agua y para la tierra, habiendo dado excelentes resultados en sus recientes pruebas. Consta de dos planos: el superior se asemeja á un pez lobina, y el inferior, á un pequeño bote ó esquife. Su cola se parece á la de un pez-espada, y sus alas, que son de lana encorada, á las de un pájaro. En la proa tiene un pequeño plano para el ascenso ó descenso del plano. La cola se compone de varios planos móviles, y funcionan de arriba á abajo, en vez de derecha á izquierda, como la de los peces.

El plano superior hace las veces de globo, y su gran boca sirve, por medio de un ingenioso sistema de tubos, para aspirar aire á las alas y para guardar la temperatura del motor.

Esta máquina, que sólo mide seis pies por cuatro, ha recorrido una distancia aérea de cien metros en unos quince segundos, usando como fuerza de propulsión la mequinaria de un reloj grande. Después de haber cesado la revolución de su hélice, permaneció en el aire unos cuantos minutos, descendiendo con equilibrio, suavidad y precisión. El piloto y los pasajeros se acomodan en la misma posición que si estuviesen remando.

Los expertos aseguran que la Nave-plano cesará una revolución en la navegación aérea, siendo lo más notable la gran boca del plano superior, con su ingenioso sistema de tubos para la distribución del aire.

## De Política

### Calendarios

«La Epoca» en su número del domingo hace los siguientes calendarios políticos:

Se ha comentado la coincidencia de haber visitado al señor Moret su amigo el exministro don Amós Salvador, á los pocos momentos de salir de Palacio este último, relacionándose esta visita con otra que hizo el exministro señor Suarez Inclán al señor Canalejas.

Los enterados de estas cosas aseguran, según dice un colega, que se camina á una inteligencia entre los grupos liberales para resistir en el Congreso el empuje de los republicanos, que se proponen discutir la última crisis por medio de una proposición incidental.

En parte, esa inteligencia está ya pactada; pues elementos importantes de los que seguan al señor Moret han ofrecido al señor Canalejas su apoyo, sin condiciones de ninguna especie.

Más que de la unión, sospechamos que se habrá tratado en esas conferencias del pleito de la presidencia del Congreso; pues aunque el señor Moret insiste en su negativa, no cesan los trabajos para persuadirle de que importa á la política liberal que sea aquél el que ocupe dicho alto puesto.

Si esos trabajos fracasan, como sospechamos, y si el señor Canalejas no acepta, que no aceptará, alguna indicación que se atribuya al señor Moret sobre la persona que podría desempeñar la presidencia del Congreso, ¿se llevará á cabo el plan de que hace días se habla, y que hoy confirma «La Mañana»?

Trátase, según parece, de presentar la candidatura del señor Moret, aun contra la voluntad de éste, y votarle, contando con que también lo haría una parte de las minorías, y con que, una vez elegido, le sería á aquél muy violento el renunciar.

Si este plan no se lleva á cabo, ó si, á pesar de todo, el señor Moret se niega

LECHE CONDENSADA FABRICACION MALLORQUINA
VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR. - Precios: Caja de 48 potes a 32 ptas. - Pote suelto a 0'75 ptas.
MANTECA DE VACA fabricación esmerada a 3'75 ptas. Kg.
QUESO DOBLE NATA A 3'75 PESETAS EL KG.

á aceptar, es seguro que, no obstante la resistencia que opone á dejar la cartera, será el conde de Romanones el presidente de la Cámara popular.

¿Daré este lugar á una modificación ministerial? El señor Canalejas dice que no quiere hacer crisis parciales, lo cual es de aplaudir, y si persiste en tal propósito, se limitará á cubrir la vacante que deje el conde de Romanones. ¿Quién será el agraciado? Los candidatos son varios; pero entre ellos, según se dice, el que hoy por hoy tiene más probabilidad de éxito es el exsubsecretario de Gracia y Justicia, y actual fiscal del Tribunal Supremo, don Joaquín Ruiz Jiménez.

Si es así, la designación será acogida con aplauso, no sólo porque el señor Ruiz Jiménez goza de grandes simpatías, sino por tratarse de un hombre de gran cultura, que conoce muy bien el problema de la enseñanza, á la que ha prestado excelentes servicios como comisario Regio.

Hay, sin embargo, quien cree que la modificación ministerial tendrá más alcance; pero aunque es cierto que algunos ministros están en situación difícil, y otros no tienen el menor deseo de continuar en el Gobierno, parece muy probable que el señor Canalejas aplaque la crisis para cuando se suspendan las sesiones.

La presidencia del Congreso

Respecto á la presidencia del Congreso, «La Correspondencia» consigna la siguiente versión de lo tratado en el Consejo:

«El lunes ó el martes celebrarán los ministros nuevo Consejo, y es de creer que en esa reunión quede acordada la candidatura del conde de Romanones para la presidencia del Congreso.

Como por virtud de la elección del conde de Romanones habrá que proveer una cartera, parece que el señor Canalejas está decidido á que esta modificación no revista caracteres de crisis, limitándose sólo al nombramiento de ministro de Instrucción pública.

Está se hará en vísperas de la reunión de Cortes ó sea alrededor de la fecha que se señale para la reunión de las mayorías, en cuyo acto se propone el jefe del Gobierno pronunciar un discurso de verdadera importancia, con todo aquel colorido que no es posible llevar dentro de las prácticas constitucionales al Mensaje de la Corona.

Sin embargo, ese documento tendrá en la ocasión presente mayor extensión que los leídos en las anteriores aperturas de Cortes.»

Detención de un anarquista

Hallazgo de dinamita

La policía realizó el domingo por la tarde un servicio al que se concede excepcional importancia por el resultado que obtuvo y por la relación que pudieran tener con los trabajos que se llevan á cabo, encaminados al esclarecimiento de hechos que hasta hoy han permanecido envueltos en el misterio.

Al recibir el señor gobernador á los periodistas que diariamente le visitan, no ocultó la satisfacción experimentada por el éxito obtenido por la policía, mostrándose esperanzado en el resultado de las investigaciones que siguen practicándose para el descubrimiento de las posibles ramificaciones que puede tener el hecho que nos ocupa.

La cosa—añadió el señor Muñoz—podía ó no salir bien, pero conste que se hacen toda clase de pesquisas y no se perdonan medios para descubrir lo que tanto á todos nos interesa.

He aquí los detalles que pudimos inquirir del hecho á que nos referimos:

Hace unos días que la policía tuvo conocimiento de ciertos detalles referentes á un individuo, habitante en una casa de huéspedes de la calle de Poniente, que hicieron concebir sospechas acerca los proyectos ó propósitos que aquél pudiese abrigar. Los datos y antecedentes que se pudieron reunir respecto al indicado sujeto y la clase de relaciones que se supo tenía éste, fuera y dentro de la capital, acrecentaron las sospechas, por cuyo motivo se le sujetó á estrecha vigilancia.

A las dos de la tarde del domingo, poco después de haber sido visto en la calle el sujeto en cuestión, quien se dirigía á su domicilio llevando un bulto que llamó la atención de los enaguados de vigilarle, se presentó la policía en su casa, provista de un autojudicial, con objeto de practicar un registro.

El delegado señor Carbonell, que con los agentes á sus órdenes, fué el encargado de efectuar el registro, solicitó de un guardia municipal que presentara la operación, la cual dió por resultado el hallazgo de un bulto, envuelto en un pañuelo, que contenía 25 cartuchos de dinamita. También se encontraron varios periódicos anarquistas.

La habitación donde fué encontrada la indicada substancia explosiva, es la que ocupa el individuo sospechoso, quien manifestó llamarse Francisco Jordán Gallegos, de 24 años, natural de un pueblo de la provincia de Jén y vecindado en Pinos Ponte, población de la provincia de Granada.

Jordán no negó que la dinamita fuese de su pertenencia, por cuyo motivo fué detenido y conducido á la Jefatura de policía, donde el señor Millán Astray le sujetó á un minucioso interrogatorio, el cual ordenó que se le pudiese á disposición del juzgado, juntamente con la dinamita ocupada y el atestado que de la diligencia del registro y declaración del detenido, levantó la policía.

El detenido es de oficio carpintero, viste con gran decencia, se expresa con mucha viveza y demuestra poseer bastante ilustración. Según parece no intenta ocultar las doctrinas que profesa, antes al contrario, hizo gala de sus ideas anarquistas, si bien haciendo constar que únicamente lo era en el terreno teórico, abominando de ciertos procedimientos.

Respecto á la procedencia de la dinamita, parece que dijo se la había proporcionado un sujeto desconocido al que encontró en la calle, añadiendo que en los primeros momentos intentó rechazar la oferta, pero que luego recordando que tenía unos amigos mineros en Pinos Ponte y en vista de las buenas condiciones que se le daban, decidió adquirirla con el propósito de remitirla á sus paisanos.

En el referido pueblo, según informes adquiridos por la policía, existen unas canteras, ignorándose si actualmente están en explotación.

Jordán llegó á Barcelona á últimos de enero ó á primeros de febrero del corriente año, alojándose en la referida casa de huéspedes de la calle de Poniente, Manifiesta que durante este tiempo ha trabajado, de su oficio, en varios talleres de carpintería de esta capital.

Según parece se ha comprobado que tenía íntimas relaciones con elementos anarquistas de esta ciudad, habiendo tomado parte en algunos mítines.

Los dueños de la casa donde se hospedaba han dado de él buenos informes, manifestando que no tienen queja de su conducta durante el tiempo que ha permanecido allí, que pagaba con puntualidad y que en cuanto á sus ideas no las ocultaba.

El gobernador felicitó á los señores Millán Astray, Carbonell y á cuantos intervinieron en el servicio referido, del que dió cuenta detallada el ministro de la Gobernación.

Mensaje del Rey Jorge

Ha aquí el texto de la carta dirigida por el Rey Jorge V al «home secretary» Mr. Winston Churchill, y que éste ha hecho publicar en todos los diarios de la nación inglesa.

«Marlborough House 22 de mayo de 1916.

A mi pueblo: Las muestras de afecto y de leal devoción á la memoria de mi difunto padre, llegadas de todos los ámbitos del Imperio, las públicas señales de sentimiento, especialmente las observadas en la capital durante las dos etapas de su traslado á su postrer lugar de reposo, así como la forma en que vastas muchedumbres de sus leales súbditos esperan paciente y reverentemente, la ocasión de rendir un último tributo á su memoria, nos han conmovido de un modo profundo á mí y á toda la real familia.

Desgracia tan imprevista y súbita, bien hubiera podido ser abrumadora. Pero los sentimientos por ella evocados hacenme hecho ver que se trata de una pérdida común á mí y á mis súbditos; que ellos comparten conmigo el dolor; que no estoy solo en mi pesar.

Estos pensamientos me alientan y confortan, haciéndome mirar, esperanzado, el porvenir, fuerte en mí fe en Dios, con fiando en mi pueblo y manteniendo las leyes y Constitución de mi amada Patria.—Jorge, R. I.

Una obra inédita de Goethe

Llama la atención del mundo literario en los actuales momentos el descubrimiento de una obra inédita, largo tiempo buscada, de aquel gigante del pensamiento creador, Goethe, uno de los más grandes genios de la literatura universal.

La obra del ilustre poeta alemán apenas ha hecho su aparición, cuando ya provoca polémicas sin cuento.

Va á ser publicada en seguida, y trabaja en ella un sabio profesor de la Universidad de Zurich, feliz dueño del manuscrito, amarrillado por el tiempo, pero donde palpita el genio divino del escritor y conserva incólume el sello de su personalidad.

Forma un manuscrito de más de 200 páginas, que constituyen el texto primitivo de la primera parte de la célebre novela Wilhelm Meister, dictada por el poeta antes de su viaje á Italia, es decir en fecha anterior á 1795, y que Goethe modificó después completamente, pero que le sirvió de base para la composición de los cuatro primeros libros de su hermosa historia, más popular desde que Ambrosio Thomas hizo de la deliciosa silueta de Mignon una de sus encantadoras creaciones.

Tiene grandísima importancia el descubrimiento de esta versión de Los años de aprendizaje de Wilhelm Meister, porque, sirviendo de introducción á uno de los más grandes libros del ilustre poeta, y faltándole el recorte de la personal crítica, es el más fértil en confidencias personales, en elementos subjetivos, y permitirá conocer mejor y estudiar con más exactitud la evolución de su gran espíritu. Esta primera parte ha de presentar todos los caracteres de una autobiografía.

Que se trata de un hecho cierto y no de una mixtificación literaria, no cabe duda. Ha sido encontrado entre los libros de un descendiente de una amiga del poeta, Bárbara Schatz, que el ilustre dramaturgo conoció en Suiza en 1775 y que, admiradora entusiasta de él, habiendo tenido el manuscrito primitivo en sus manos, copió la primera parte.

La existencia de una forma anterior de Wilhelm Meister se conocía por los admiradores del poeta; pero hasta ahora habían sido inútiles los trabajos hechos para encontrarla, y se creía hasta sido inutilizada sin copia, después de servir de fuente al libro. El cuaderno ha sido donado por su dueño, el dicho profesor de la Universidad de Zurich, que ha comenzado la tarea de dar á estampa la obra, para que el mundo conozca el tesoro que encierra.

V. V. DE B.

PALMA

Habiendo llegado á noticia del Gobernador civil interino señor Pascual de que ciertos individuos habían cometido actos de irreverencia al paso de la procesión del Corpus de San Miguel, ha dictado las oportunas medidas para evitar que en otra ocasión puedan repetirse en cuyo caso castigará duramente á los autores.

Ayer por la mañana ocurrió una alarma en la calle de Pelaires, por haber dado una vecina la voz de las alarmas.

Acudieron varios vecinos y practicando un reconocimiento en la casa no se encontró á persona alguna ni á faltar ningún objeto.

Se supone que la referida vecina se alarmaría por el ruido que había producido la caída de una lámpara de una casa vecina.

El Gobernador civil de la provincia ha castigado con una multa de 50 pesetas al dueño de un establecimiento de bebidas del caserío de Son Serra, denunciado por la guardia civil por sospechas de que permitía los juegos prohibidos en su establecimiento.

Ha sido denunciado al Juzgado un individuo presunto autor de haberse apoderado de una chaqueta y unas alpergatas de una obra del Ensanche propiedad de una de los trabajadores de la misma.

En la iglesia de San Francisco se preparan solemnes cultos consagrados á San Antonio de Padua.

El próximo domingo á las siete y media de la mañana empezará una novena con meditación y canto durante una misa, continuando los demás días á igual hora.

Por la tarde á las siete y cuarto después de rezada la Corona se dará principio á la Novena solemne con sermón por el Rdo. don Jaime Sastre vicario de Algaida.

El siguiente domingo, día 12 á las siete de la mañana, comunión general en la iglesia de la Hermandad para los pobres socorridos con el pan de San Antonio; y por la tarde á las siete y cuarto, solemnes completas en preparación de la fiesta del Santo y continuación de la Novena.

Al dar cuenta ayer de la procesión del Corpus de San Miguel, omitimos involuntariamente decir que la Banda del Regimiento ejecutó durante el trayecto la Marcha Eucarística compuesta por el organista de nuestra Catedral-Basilica don Joaquín Engrat.

Ayer tarde un carretón, que transitaba por la calle de la Unión, atropelló á un niño de unos ocho años, pasándole una de las ruedas por encima del cuerpo, produciéndole algunas contusiones.

Fue recogido por unos transeúntes y acompañado á su casa.

El Juez de instrucción de la Comandancia de Marina de esta provincia, cita, llama y emplaza á los inscriptos Juan Garau Tomás, Bartolomé Massot Jover y Antonio Pujol Martorell, para que en el plazo de tres meses se presenten en dicho Juzgado á dar sus descargos en la causa que se les sigue por falta de incorporación para el servicio de la Armada.

En la calle de Manteros un individuo lo emprendió á paos contra una mujer, produciéndole algunas contusiones.

Dicho individuo fué denunciado á la autoridad competente.

Por la policía han sido denunciados al Juzgado varios individuos que habían sostenido una rifa en el Muelle, resultando uno de los contendientes con ligeras heridas y contusiones.

Se halla en pésimo estado el piso de la calle de Arabí dando lugar á continuos percaídas con los carruajes que transitan por dicha calle.

Una mujer que transitaba ayer por la plaza de Abastos resbaló con un desperdicio de verdura, con tan mala fortuna que se dislocó el brazo derecho.

Fue auxiliada por los concurrentes y acompañada á la casa de socorro por un agente de la autoridad donde fué curada.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestos al público en la Secretaría de los Ayuntamientos de Selva y Sineu, los respectivos apéndices al amillaramiento para el año 1916.

La Hucha de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Esta benéfica Sociedad, con el fin de estimular y facilitar á sus imponentes la práctica del ahorro, muy principalmente el de pequeñas cantidades, ha acordado adoptar el sistema de Huchas de ahorro, generalizado en el extranjero y puesto ya en práctica, con buen resultado, en muchas otras Cajas de ahorro españolas.

La hucha es una cajita de acero bruñido. Tiene dos ranuras; una para monedas de todos tamaños y la otra para billetes de Banco, con ingeniosos mecanismos que hacen absolutamente imposible la extracción de las sumas depositadas.

La Caja de Ahorros facilitará gratuitamente una hucha á cada uno de sus imponentes que lo soliciten; pero la llave quedará siempre en poder del Establecimiento; por consiguiente una vez confiado el ahorro á la hucha, no podrá ser este retirado por el depositante.

El poseedor de una hucha tendrá la obligación de presentarla varias veces durante el año á las Oficinas del Establecimiento, en donde, á su presencia será abierta aquella y el contenido ingresará en el acto como una imposición en su libreta, empezando á devengar intereses.

La Caja de Ahorros ha hecho un primer pedido de mil huchas y probablemente en el próximo mes de Julio podrá empezar la implantación de este servicio, que favorecerá en determinadas condiciones que oportunamente se publicarán.

Las excursiones de "La Almudaina," Excursión á Argel

Desde el lunes último que abrimos las listas para el viaje á Argel, que se verificará desde el día 23 al 26 de Julio próximo, han sido muchos los que han venido á inscribirse, lo cual hace suponer que dicha excursión tendrá el mismo éxito que la celebrada el año pasado.

Audiencia Causa por homicidio Segunda sesión

A las diez y media de la mañana de ayer continuó en esta Audiencia la vista en juicio oral y público en la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Bartolomé Obrador acusado del delito de homicidio.

Abierta la sesión el señor presidente concedió la palabra al Teniente Fiscal señor Urdagarin.

En su informe empezó haciendo una exposición de los hechos, exponiendo los hechos más culminantes de la vida del procesado para demostrar su carácter pendericero.

Hizo el exámen de la escopeta, y dijo que si bien es cierto que está algo desgastada era preciso dar un fuerte golpe para que se disparase.

Sostuvo que el procesado era el autor responsable de la muerte violenta del Guillermo Nadal.

En cuanto á la eximiente alegada por la defensa de que el procesado estaba loco, dijo que no existía más prueba que la licencia absoluta del procesado que dijo que padecía de manía consecutiva é hiperemia cerebral.

Pero esto, dijo no quiere decir que el procesado estuviera loco el día 30 de Agosto de 1909 en que cometió el hecho y esto también lo han dicho los médicos que le visitaron.

Que tiene el procesado un temperamento más ó menos excitado, dijo, en nada exculpa su responsabilidad, pues, si no fuera por temperamento no os quepa duda alguna, no existirían los delitos de sangre.

Se extendió en otras consideraciones y terminó pidiendo para el procesado un veredicto de culpabilidad.

Concedida la palabra al abogado defensor, don Lorenzo Barceló, éste dijo que sentía vivamente que por falta de suficiencia suya, pudiera recaer una sentencia condenatoria.

Hizo la historia de los hechos y dijo, que si su entender, era evidente que el procesado era irresponsable del delito que se le imputaba.

Si hubiera tenido intención el procesado de agredir el Nadal, nada más racional que le hubiera disparado de frente cuando éste acudía en su busca.

Resulta, además, dijo, que no hubo disputa entre el Nadal y el procesado y siendo esto así, hay que admitir que el Obrador estaba loco, en cuyo caso sería irresponsable que el arma se le disparó involuntariamente y en este caso sería un delito de homicidio por imprudencia temeraria.

Se ocupó el señor Barceló de los antecedentes penales del procesado y añadió que sin ellos no le cabe la menor duda que todo el mundo estaría conforme en apreciar el hecho como una sensible desgracia y hasta el mismo Juez hubiera sobreesido la causa.

Examinó el arma, dijo, y os convenceréis de que se disparó sin la voluntad de su dueño.

Se extendió el señor Barceló en otras consideraciones y terminó solicitando del Jurado un veredicto de inculpabilidad.

El presidente de Sala, señor Gimeno hizo el resumen de la prueba practicada poniendo de relieve las razones aducidas por las partes á fin de que el jurado pudiera formar completo convencimiento y conforme al mismo, dictar el veredicto.

El Jurado se retiró á deliberar dictando un veredicto de culpabilidad.

Concedida la palabra al señor Fiscal, éste, pidió que se impusiera al procesa-

REGALO DE POSTALES

En la Fotografía TRUYOL se regalarán 6 postales á todo el que se haga 6 RETRATOS ALBUM PRECIOS NUNCA VISTOS Seis retratos visita clase superior, 10 reales

do la pena de 17 años de reclusión temporal.

La defensa, por su parte, pidió que se le aplicara el mínimo de la pena ó sean 12 años de reclusión.

La Sala de Derecho dictó sentencia condenando al procesado á la pena de 16 años de reclusión temporal, indemnización de 2.000 pesetas á la familia del interfecto y al pago de las costas, sirviéndole de abono la mitad de la prisión preventiva sufrida.

Señalamiento Para esta mañana á las diez y media está señalada, en esta Audiencia, la vista en juicio, oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Oaofre Picornell acusado del delito de robo.

Sostendrá la acusación el Teniente Fiscal señor Urdagarin.

El procesado estará defendido por el abogado don Luis Martí y representado por el procurador señor Mata.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación, se ha dispuesto que pase á continuar sus servicios en este Gobierno de provincia el vigilante don José Montaner que actualmente se halla en Murcia.

En el vapor «Balear» regreso ayer á esta ciudad el conocido médico oculista don Jaime Rover Motta, después de haber permanecido una temporada asistiendo á las clínicas oftalmológicas de los hospitales de París y visitado las de Bruselas y Londres.

Ha fallecido en esta ciudad la virtuosa señora doña María Ann Moncada viuda de Alcántara que gozaba de generales simpatías por su carácter bondadoso y afable.

La conducción del cadáver en la noche de ayer fué una verdadera demostración de duelo.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame especialmente su señor padre don Pedro, Subintendente militar retirado.

Ayer por la mañana en el momento de revestirse nuestro amigo don Mateo Rubí, Cura-Economo de la iglesia de San Nicolás para la celebración de la Misa mayor, con motivo de la festividad del Corpus en dicho templo, sufrió un fuerte síncope que le privó de los sentidos.

Fue inmediatamente asistido por el médico señor Font y Monteros, quien le prodigó los oportunos auxilios.

Anoche el estado del paciente era satisfactorio.

Ayer llegaron de Barcelona, en el vapor «Balear», el jefe del partido conservador don Manuel Guasp, el eximio literato don Juan Alcover Maspons y el Director de la Escuela de Bellas Artes don Eliseo Meifren.

En el vapor «Islaño» salieron ayer para Alicante é Ibiza, entre otros pasajeros, don Antonio Pastor, don Antonio Bach y don José Borrás.

De Barcelona, llegaron ayer en el vapor «Balear», entre otros pasajeros, don Emilio Anglès, don José Berandaris y señora, doña María L. Solé, doña Rosalía Porta, don Pedro Gimenez, don Juan Oliver, don Antonio Viladell, don Eduardo Genares, don Antonio Garzón, don Rosendo Ponplanas, don Manuel Balariola, don Juan Clavell y doña María de la Cuesta.

También llegaron en dicho buque don Joaquín Orlandis y don Joaquín Gual.

Ayer regresó de un viaje por el extranjero el Director de Sanidad Marítima de este puerto, don Miguel Bergea, acompañado de su señora esposa.

Conforme nos adelantó ayer nuestro correspondiente telegráfico en Barcelona, llegó en el vapor «Balear», el ingeniero inglés don Andrés Bell, representante de la casa «Andrew Barclay, Sons et C. Ltd.», de Kilmarnack, para tomar parte en el concurso para la construcción de tres locomotoras para el ferrocarril Palma-Sóller.

Por no haber podido cumplir los deseos de la Dirección y Claustro de Profesores de la Escuela de Artes Industriales de esta capital, á causa de la hora que fué conducido á su última morada don Gaspar Terrasa, profesor que fué de la misma Escuela, el Director don Eliseo Meifren y Claustro de Profesores le dedican una corona que ha sido depositada en su panteón por una comisión de éstos como recuerdo á su compañero.

Cédulas personales

La cobranza del Impuesto de Cédulas personales correspondientes al año actual en los pueblos de estas islas se verificará en los días que á continuación se expresan:

Partido de Palma.—Algaida del 7 al

11.—Andraitx del 8 al 12.—Bañalbufar días 7 y 8.—Deyá días 13 y 14.—Buñol días 20 y 21.—Esporles del 18 al 20.—Establiments días 16 y 17.—Estallichs días 10 y 11.—Calviá del 3 al 6.—Formiguera días 11 y 12.—Luchmayor del 5 al 12.—Marratx del 9 al 12.—Puigpuñent días 9 y 10.—Sta. Eugenia del 17 al 18.—Santa María del 6 al 8.—Sóller del 24 al 30.—Valldemosa días 13 y 14.

Partido de Inca.—Alaró del 20 al 25.—Alcudia del 3 al 8.—Binisalem del 10 al 14.—Buzer del 1.º al 3.—Campanet del 9 al 12.—Costitx días 17 y 18.—Escorca días 15.—Lluc del 1.º al 30.—Lloa días 9 y 10.—Llubí del 13 al 16.—Marta del 9 al 12.—Muro del 13 al 16.—Pollença del 13 al 18.—La Puebla del 10 al 15.—Sansellas del 13 al 16.—Santa Margarita de 21 al 24.—Selva del 9 al 13.—Sineu del 13 al 18.

Partido de Manacor.—Artá del 17 al 21.—Campos del 13 al 15.—Capdepera del 13 al 16.—Felanit del 7 al 14.—Manacor del 1.º al 30.—Montuiri del 17 al 19.—Petra del 6 al 9.—Porreres del 8 al 12.—San Juan del 13 al 15.—Santany del 9 al 13.—San Lorenzo del 16 al 19.—San Servera del 16 al 19.—Villafraanca días 10 y 11.

Partido de Menorca.—Alayor del 16 al 19.—Ciudadela del 11 al 15.—Ferreries días 20 y 21.—Mahón del 1 al 5.—Mercader del 22 al 24.—San Luis días 6 y 7.—Villa-Carlos del 8 al 10.

Partido de Ibiza.—Formentera del 6 al 9.—Ibiza del 1.º al 30.—San Antonio Abad del 11 al 14.—San José del 16 al 19.—San Juan Bautista del 21 al 24.—Santa Eulalia del 26 al 30.

Notas municipales

Ayer á las doce se reunió la Comisión de Obras del Ayuntamiento aprobando varios permisos de obras particulares y algunas cuentas.

Para hoy á las doce está convocada la Comisión de Hacienda para resolver algunos asuntos de tramitación.

También está convocada para las seis de la tarde la Comisión de Gobierno y Policía para resolver algunos asuntos de su competencia.

DECRETO IMPORTANTE

La enseñanza primaria

Entre los decretos sometidos á la firma del Rey por el conde de Romanones, hay dos interesantes que se refieren á los servicios técnicos y administrativos de la enseñanza primaria, como preparativos de la gran transformación que se ha de llevar á las escuelas públicas y á los demás ramos de la enseñanza.

Estos dos decretos tratan, respectivamente, de la Inspección y de las Secciones provinciales de Instrucción pública.

La reforma de la Inspección de la enseñanza alcanza á todos los ramos. En la de enseñanza primaria se aumenta el número de inspectores en 50 más de los que hay ahora, con lo cual se la duplica próximamente.

Ese número habrá de aumentarse todavía más, pero no se propone de una vez para esperar la mejor preparación del personal y que no padezca la selección del mismo.

Se declara además que desde 1912 las plazas que se aumenten se cubrirán en sus dos terceras partes con personal que salga de la Escuela Superior del Magisterio.

Para que la Inspección sea efectiva se aumenta la consignación de visitas en 1.500 pesetas para cada inspector y se declara que la misión primordial de éstos es recorrer todas las escuelas de sus zonas anualmente, y que no se les encargarán otros trabajos que les imposibiliten ó dificulten esa función.

Se dispone que la Inspección tenga un carácter principalmente técnico para llevar á la enseñanza primaria los adelantos modernos, y que después de la visita se celebren conferencias, conversaciones y misiones pedagógicas.

En la Inspección de la enseñanza primaria se ingresará por rigurosa oposición, y los inspectores serán inamovibles.

Además de la aplicación en los servicios de la Inspección primaria, se establece la Inspección general de enseñanza en todos los ramos.

Esta Inspección general va unida al Consejo de Instrucción pública. En cada Inspección de éste habrá un inspector general, que tendrá á su cargo la visita anual á todos los centros y servicios asignados á la sección á que pertenezca.

La Inspección general se extenderá, de una manera efectiva, desde las Universidades á las Escuelas Norma-

les, Juntas de Instrucción pública y a los mismos inspectores primarios.

El segundo decreto se refiere a la reorganización de los servicios administrativos de la enseñanza.

Esta reforma está en armonía con las anteriores, y se dicta para garantizar el planteamiento de las reformas en las escuelas y para librar de trabajos administrativos a los inspectores.

Se restablecen con su verdadero carácter las Secciones provinciales de Instrucción pública, encargándose el Estado del pago del personal de las mismas.

Al mismo tiempo se dispone la forma de ingreso y de ascensos en el personal de las Secciones, dándole inamovilidad mientras cumpla con su deber.

El ingreso se hará por oposición. Otras muchas disposiciones tiene este decreto, para garantizar el buen servicio.

Estos decretos están en relación con las modificaciones que el conde de Romanones lleva al proyecto de presupuesto del Estado, aprobadas en Consejo de ministros, y con otras reformas que habrán de aparecer muy pronto.

Notas del mar

Movimiento de buques en este puerto durante el día de ayer:

Entradas.

A las seis y media de Barcelona, el vapor «Balear», con la correspondencia, 35 pasajeros y carga.

Salidas.

Para Cabrera, el vaporcito de dicho nombre.

Para Alicante e Ibiza, el vapor «Isleño», con la correspondencia, 18 pasajeros y carga.

Para Argel, el vapor «Balear», con pasajeros y carga.

También quedó despachado para Porto Colom, con lastre, el laúd «Internacional».

CULTOS

Para hoy

Festividad de Corpus Cristi

Se celebrará en la Anunciación (Hospital); Exposición a las diez y acto continuo tercia y misa mayor solemne con sermón por el Rvdo. don Juan Alcover: por la tarde a las cinco y media los actos de coro, meditación, estación, procesión y reserva de S. D. M.

En las Teresas: Exposición a las diez y seguidamente misa mayor; por la tarde a las seis y media meditación, estación, procesión y reserva de S. D. M.

Otras funciones

El piadoso ejercicio del mes de Junio consagrado al Sagrado Corazón de Jesús, se practicará en las Iglesias y a las horas que a continuación se expresan:

En Santa Eulalia, a las seis con una misa.

En Santa Cruz a las cinco y media y siete y media con misa y al anochecer.

En San Jaime, a las ocho con misa.

En San Miguel a las cinco y media, con misa.

En San Nicolás, a las siete con misa, los domingos y fiestas a las siete y media.

En Capuchinos, a las siete de la noche, con exposición y sermón por un P. de la Comunidad.

En San Felipe Neri, a las seis y media, con exposición y misa.

En San Juan a las siete con misa.

En el Socorro a las siete y media de la noche con exposición menor.

En Montesión, a las cinco y media se expondrá el Santísimo todos los días y se celebrará la misa llamada del Sagrado Corazón de Jesús, con el ejercicio del mes; quedará el Señor de manifiesto hasta la conclusión del segundo ejercicio, que se hará en la misa de siete y media con música y cánticos; se repartirán hojitas de obsequios y jaculatorios al Sagrado Corazón y habrá plática todos los días, excepto aquellos en que ha de haber sermón por la noche.

En la Merced, a las seis, con misa.

En la Misión, a las siete con misa.

En San Francisco, a las cinco y media, con exposición, misa y cánticos.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Cayetano (Privilegiada).

Para mañana

Festividad de Corpus Christi

Se celebrará en S. Felipe Neri: Exposición a las diez acto continuo Tercia y Misa mayor con sermón por el R. P. Gaspar Morey, del Oratorio; por la noche novena, procesión y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Grada en la Catedral.

Santoral

Hoy.—Santos Pablo y Simeón el Menor.

Mañana.—San Marcelino y Santa Emilia.

El cuerpo médico que ejerce en Vichy afirma que las aguas que manan calientes en el manantial se descomponen en boratos, azúcares y que, a domicilio, solo con fuentes frías (12) como las de «Saint-Louis», se cura de verdad el Estómago, Hígado, intestinos y Diabetes.

HOY MIERCOLES de 9 a 12 mañana y de 5 a 7 tarde, se efectuará una degustación gratuita de cubitos de CALDO MAGGI, en el establecimiento de la «Cooperativa Militar y Civil», de esta ciudad, situada en la calle de Quint.

PARA VIAJES: Cubre-polvos 7'50 pesetas, trajes a 7, mantas a 10 Can Billa, Sindicato, 31.

MATRIMONIO sin hijos, desearían encontrar caballero para vivir como en familia. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio 8.

Ocasión Se desea vender todo lo propio para un Colegio y una máquina para hacer medias. Informes «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

TELEGRAMAS

VIAJE DE «LA ALMUDAINA», A PARIS

De París

Paris 31 a las 13'45

Sin novedad.—Encantados de París.—

Visitando la gran urbe—Imposible condensar las impresiones

Todos los excursionistas continuamos en perfecta salud, y ni el menor accidente desagradable ha venido a entorpecer el desarrollo de nuestro programa de excursión.

Estamos en continuo movimiento aprovechando el tiempo lo mejor posible para poder formarnos una idea de este París inmenso, visitando lo más saliente de lo mucho notable que encierra.

Todos estamos encantados de lo que vamos viendo; pero resulta imposible condensar en los estrechos límites de un telegrama nuestras impresiones.

La misma tarde de nuestra llegada dimos principio a la visita.

Una y otra vez hemos recorrido los grandes bulevares esas vías espléndidas, por donde circula una multitud enorme, interminable.

Hemos admirado la plaza de la Concordia, una de las mayores y más hermosas de París, la del Hotel de Ville, el Arco de la Estrella punto de convergencia de las grandes boulevards; el Museo del Louvre, cuajado de preciosidades que requiere irse semanas y aun meses para estudiarlo detalladamente; los grandes almacenes, verdaderas ciudades donde hallan colocaciones miles de personas; la iglesia de Notre Dame que es la metropolitana de París y el Parque Monceau.

Amengual,

LAS ASOCIACIONES RELIGIOSAS

Madrid 31 a las 13

Nuevo reglamento para su régimen

La Gaceta publica una Real orden estableciendo las reglas a que deberán sujetarse las asociaciones y congregaciones religiosas.

Tras de un largo preámbulo establece dicha disposición que si alguna asociación religiosa fundada o establecida antes del 9 de Abril de 1902 no hubiera cumplido los requisitos de la Real orden de aquella fecha, procede desde luego aplicarle lo consignado en el apartado 6.º párrafo 5.º letra 1.ª por carecer aquellas de existencia legal.

Puesto que la regla 2.ª de la citada Real orden manda aplicar el artículo 2.º del decreto de 19 de Septiembre de 1901, a las asociaciones que se creen en adelante, se hará observar también a las asociaciones religiosas fundadas y establecidas con posterioridad al 9 de Abril de 1902 los requisitos previstos por la mencionada ley.

Idéntico cumplimiento se dará a la regla 3.ª que manda observar el artículo 3.º del Real decreto de Septiembre de 1901, a las asociaciones que cuenten con miembros o reciban temporal o permanentemente a súbditos extranjeros.

El preámbulo de la mencionada Real orden dice que es pública la discrepancia que surgió entre el Gobierno y la Sede Apostólica acerca de cuales Ordenes ó Congregaciones debían considerarse exentas de la observancia del decreto de 19 de Septiembre de 1901 y de la ley de 30 de Junio de 1887, como comprendidas en la excepción que establece el artículo 2.º mientras se resolvía esta diferencia entre ambas potestades, y en vista de ello, estimó el Gobierno que debía regular dichos preceptos mediante la Real orden de Abril de 1902, estableciendo que las asociaciones y congregaciones previamente autorizadas, exhibieran ante el gobernador de la provincia de su residencia el documento oficial de su autorización.

Las que no estuviesen autorizadas presentarán una solicitud para su inscripción mediante la exhibición del documento que contuviese la aprobación canónica con la relación nominal de las personas que formasen la congregación con expresión de si habían recibido ordenes sagradas y cargos que ejercieran.

Que las asociaciones que se creasen en lo sucesivo se atenderán a la ley de 30 de Junio de 1887 y que en virtud de lo dispuesto las asociacio-

nes que cuentan consúbditos extranjeros cumplirán rigurosamente con las prescripciones de la repetida Real orden de Abril de 1902; y que las que ejercieran alguna industria se inscribirán en la matrícula de la contribución industrial.

Contenidas están estas prevenciones en el programa del actual Gobierno de acuerdo con las aspiraciones de la inmensa mayoría del país y la revisión de este régimen que no obstante su carácter provisional que dura hace ocho años para la reducción del número de congregaciones, es excesivo el número de Ordenes y Congregaciones religiosas que deben sujetarse a normas conforme a la naturaleza y prerrogativas del poder público.

Mas entretanto llegase este resultado y sin prejuzgar la situación futura, es lógico que el Gobierno considere no solo de derecho sino de rigurosa obligación el ejercicio de las facultades que le concede la Real orden de 9 de Abril de 1902.

Madrid 31 a las 24

Declaración del señor Canalejas sobre las asociaciones religiosas

El señor Canalejas hablando de la Real orden que publica hoy la Gaceta sobre las asociaciones religiosas, ha dicho que es una disposición modesta que fué acordada en el último Consejo.

No duda, ha añadido, que provocará muchos comentarios, pues marca una orientación necesaria.

Vivimos en un régimen de legalidad y es preciso cumplir la ley mientras no se reforme.

Madrid 31 a las 12'45.

En el sorteo celebrado en el día de hoy, han salido premiados:

Con 100.000 pesetas

El número 12 581, despachado en Sevilla.

Con 60.000 pesetas

El número 11 541, despachado en Valencia.

Con 20 000 pesetas

El número 24,530, despachado en Córdoba.

Con 1 500 pesetas

Los números 1.703 en Barcelona, 19.570 en Valencia, 12.293 en Barcelona, 13.107 en Sevilla, 22.870 en Barcelona, 11.226 en Málaga, 25.323 en Madrid, 23.717 en Córdoba, 8.359 en Sevilla, 553 en Málaga, 2.832 en San Sebastián, 11.207 en Valencia, 5.223 en Cartagena, 5.095 en Cádiz, 20.676 en Barcelona, 22.662 en Barcelona, 29.044 en Gurrucia y 5.690 en Barcelona.

LOTERIA

Madrid 31 a las 18'00

Interior contado . . . . . 86'20

Interior fin de mes . . . . . 00'00

Amortizable, 5 p. . . . . 101'30

Amortizable nuevo . . . . . 94'20

Banco de España . . . . . 462'00

Compañía Tabacalera . . . . . 380'50

Francos . . . . . 6'75

Libras . . . . . 27'03

Exterior . . . . . 96'60

COTIZACIONES

Madrid 31 a las 18'00

Interior contado . . . . . 86'20

Interior fin de mes . . . . . 00'00

Amortizable, 5 p. . . . . 101'30

Amortizable nuevo . . . . . 94'20

Banco de España . . . . . 462'00

Compañía Tabacalera . . . . . 380'50

Francos . . . . . 6'75

Libras . . . . . 27'03

Exterior . . . . . 96'60

POLITICA

Madrid 31 a las 18

Sobre las actas graves

Del 10 al 12 de Junio habrá informado el Tribunal Supremo de Justicia todas las actas graves remitidas a dicho Tribunal.

Rumores sobre crisis social

Un periódico acoge el rumor de que un ministro dimitirá antes de la apertura de las Cortes; añade que se gestiona inutilmente que le sustituya un exministro que hace poco tiempo desempeñó la misma cartera.

Esta noticia se relaciona con la venida a Madrid de una persona que ejerce un importante cargo fuera de la península.

Esto, de confirmarse, originaría la provisión de algunos altos cargos.

Madrid 31 a las 24

Conferencia

El señor Canalejas ha celebrado una detenida conferencia con los ministros de Estado y Hacienda.

Al salir afirmó que no habían tratado nada acerca del asunto con el Vaticano.

Canalejas en Palacio.—Próximo Consejo.

El Presidente del Consejo estuvo en Palacio despachando con S. M. el Rey.

Al salir dijo que hoy no se celebraría Consejo y que el de mañana

será preparatorio del que se celebrará el jueves bajo la presidencia de S. M. el Rey.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 31 a las 1

Aviadores preparados

En Dover se hallan preparados varios aviadores ingleses esperando que mejore el estado del tiempo para atravesar el Canal de la Mancha con sus aeroplanos.

Como continúa el mal tiempo se aplazará dicho viaje.

Concurso de aviación suspendido

Ha sido suspendido el concurso de Verona a consecuencia del accidente sufrido por el aviador Duroy, quien en uno de sus vuelos al hallarse a regular altura, sufrió el aparato una avería, arrojándose al suelo el aeronauta recibiendo una fuerte contusión en el pecho.

Fuó conducido al hospital.

Madrid 31 a las 18

¡Nuevo reglamento

«La Gaceta» de hoy publica el Real decreto aprobando el Reglamento que ha de regir en las Exposiciones de Bellas Artes decorativas.

Muerte repentina

Según noticias recibidas de Cáceres, durante la corrida que se estaba celebrando, el teniente de alcalde que la preside, don Nicolás Fumales se sintió enfermo, muriendo al llegar a su domicilio.

Grandes tormentas

Dicen de Málaga que en Valdepeñas se han desarrollado grandes tormentas que han causado enormes daños en los viñedos.

Iguales daños han sufrido los viñedos de otras provincias.

El patrón de los ingenieros

En Málaga han celebrado los ingenieros la fiesta de su patrón con el mismo ceremonial ya conocido.

Madrid 31 a las 24

Reformas de la enseñanza.—Proyectos del Conde de Romanones

En la sesión que ha celebrado esta tarde el Consejo de Instrucción pública, el ministro del ramo señor Conde de Romanones ha dado cuenta de sus proyectos para la reforma de los exámenes en los institutos generales y técnicos y la supresión de los libros de texto.

Los alumnos serán examinados por sus profesores y para obtener el título de bachiller no sufrirán más de cuatro exámenes.

Reformará también, ha dicho, las enseñanzas técnicas de las Escuelas de Artes e Industrias.

Movimiento del personal de Aduanas

El ministro de Hacienda ha puesto hoy a la firma del Rey los siguientes Reales decretos relativos al movimiento de personal de Aduanas:

Uno jubilando a don Jesús Pardo Belmonte, segundo Jefe de la Aduana de Sevilla y nombrando para sustituirle don Francisco Pablo Blanco, jefe que era de negociado de dicha Aduana.

Otro nombrando interventor de la Aduana de Toledo a don Benito Esteban Peris, que lo era de la de Valladolid, sustituyéndole en este cargo don Fernando Villamil, delegado especial de Navarra.

Ocupará esta vacante don Felix Plaza que era interventor de la Aduana de Badajoz.

Otro nombrando interventor de la Aduana de Córdoba a don Ramón Eugenio Losada que desempeñaba igual cargo en la de Toledo.

Don Alfonso visitando la Exposición canina.—Manifestaciones de simpatía

S. M. el Rey, acompañado del señor Marqués de Torrecillas y el conde de San Román ha visitado hoy la Exposición canina establecida en el Retiro, contemplando la diversidad de razas y los preciosos ejemplares que en ellas figuran.

Ha encontrado muy justo el premio popular concedido al hermoso perro de San Bernardo, de tres años de edad, propiedad de don Felipe Longoria.

También encontró muy justo el premio concedido a la jaula adornada con claveles de don Justo Aragón.

Se detuvo especialmente ante las razas Bull-dogs, Foxterriers, galgos, de agua, chinos, japoneses, de Terranova y Teters.

Don Alfonso se retiró complacido.



El público tributó entusiastas manifestaciones de simpatía al Monarca.

El Rey en el tiro de pichón. Don Alfonso salió esta tarde de paseo, pasando buen rato en el Tiro de Pichón.

Estado de la Reina Victoria.—Recuerdos al monumento de las víctimas de Morral

S. M. la Reina doña Victoria sigue en estado satisfactorio, habiéndose levantado hoy de la cama.

Doña Victoria ha enviado un artístico ramo de flores con cintas blancas al monumento dedicado a las víctimas de Morral.

La Reina Cristina ha enviado también una magnífica cesta y la Infanta Teresa un hermoso ramo del que pendían dos lazos con los colores nacionales.

La «Bella Chelito», multada por el Gobernador de Sevilla

Dicen de Sevilla que el Gobernador de aquella provincia ha multado con 500 pesetas a la conocida artista Bella Chelito por haber dado anoche una sesión sicalptica ante varios amigos, en la que desde Adán nada se ha visto tan naturalista.

Firma de Gobernación

Entre los Reales decretos puestos a la firma del Rey, por el ministro de la Gobernación, figura uno aprobando el contrato estipulado entre el Jefe de la benemérita de Guadalajara y el señor Romanones sobre el arrendamiento del local destinado a Casacuarta en dicha capital y otro abriendo un concurso para el arriendo de un local para el Gobierno civil de Canarias.

El nuevo ministro de Cuba

El nuevo ministro de Cuba en esta Corte ha cumplimentado al Sr. García Prieto.

Además ha solicitado audiencia con S. M. el Rey para la presentación de las credenciales.

Corresponsal

ESPECTACULOS

Madrid

Cine y Variedades.

Todos los días desde las 6 y media y domingos y días festivos desde las 3 y media función por el trasformista Rafael Arcos, The Satanelas y Cine, Entrada general 20 centimos.

Balear

Cine y Variedades.

Función todos los días a las 8 y media y domingos y días festivos a las 3 y media por Saldac musical, Emilia Benito completa, El Parro parlante y Cine, Entrada general 20 centimos.

La Protocena

Todos los días laborables de 8 y media a 11 y domingos y días festivos de 3 y media a 11 funciones de cinematógrafo.

CASA DE HUÉSPEDES

BARCELONA, Plaza Universidad, 1, 1.º

Casa de confianza, para todo estar ó solo para comer, prefieren huéspedes mallorquines.

SE VENDE

una finca, de unas ocho cuarteradas, a siete kilómetros de Palma, con casa para colono y propietario muy apropiado para veranear. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio.

EXPLENDIDO LOCAL (planta baja)

A propósito para oficinas ó almacén. Se alquila. Dimensiones: 10'500 mts. largo por igual anchura; total 110'00 mts. cuadrados. Elevación techo 7'500 mts. Luz lateral y zenital. Dependencias auxiliares. Sitio céntrico. Informes: «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

CONVERSACION FRANCESA

para los opositores de Telegrafos

por

Santiago Candendo

Precio: 2'50 pesetas

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

CABALLOS COJOS

Curación rápida y segura de las EXOSTOSIS, O TUMORES BUNOSOS, CORVASAS, FORMAS, ESPARAVANES, SOBROBUNOSOS, ESTUZZOS, MOLETTAS y VEGIGONAS, etc., por el

UNGÜENTO ROJO MERE

de P. MERE de CHARENTAY, en Orleans (Francia), 40 años de Exito.—En todas Farmacias, librerías, BELLA, TAUERN, Urbista 54, San Sebastián. FOLLETOS GRATIS AL QUE LOS PIDA.

OBRA NUEVA

POESIES

por

Miguel S. Oliver

Precio: 3 pesetas

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Los ingenieros.—Una misa. El cuerpo de Ingenieros, de esta ciudad, ha hecho celebrar hoy en la parroquial iglesia de San José una Misa en sufragio de sus compañeros difuntos.

Sobre el hallazgo de dinamita.—El detenido Jordán.—No tiene relación con el terrorismo

La opinión se inclina a creer, respecto a José Jordán, detenido ayer, como es sabido a consecuencia de haberle sido ocupados 25 cartuchos de dinamita, que ninguna relación tiene con la cuestión terrorista.

Ello no obstante, el Juzgado continúa sus investigaciones y sobre ellas guarda absoluta reserva.

Falsa alarma.—Explosión de una lata de bencina

Esta noche ha corrido el rumor

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada, pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Utilísima en la estitiquéz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

## EL AGUILA

Grandes almacenes de ropas confeccionadas para Caballeros y niños

Casa fundada en 1850.--Denominación y marca registrada

COLON, NÚM. 39.-TELEFONO, 148

Sucursales: Madrid, Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Gijón, Málaga, Cartagena, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza

### SECCION DE ROPAS CONFECCIONADAS PARA CABALLERO

AMERICANAS de alpaca negras y colores de 8 á 30 ptas.--CAZADORAS y GUERRERAS para el campo de 3 1/2 á 12 id.--GUARDA POLVOS para viaje de 8 á 40 id.--CHALECOS de piqué blancos y colores de 4 á 12 1/2 id.--PANTALONES de dril crudo y colores de 3 1/2 á 11 id.--PANTALONES lana, tricot, paño y armoure novedad de 6 á 25 id.--TOGAS de seda ó paño con vueltas de terciopelo de 100, á 150 id.--FRACHS de paño y casimir negro de 30 á 75 id.--LEVITAS CRUZADAS de paño y casimir negro de 50 á 65 id.--SACOS Y SOBRETODOS de entretiempo de 25 á 100 AMERICANAS y CHAQUES de lanilla, vicuña y tricot de 10 á 50 id.--TRAJES completos de dril crudo y colores de 8 á 32 id.--TRAJES completos de lanilla, vicuña y tricot de 15 á 80 id.--TRAJES completos de alpaca negra y colores de 25 á 60 id.

### SECCION DE ROPAS CONFECCIONADAS PARA NINOS

TRAJES Americana de lana, vicuña y gerga para niños de 10 á 16 años de 14 á 40 ptas.--TRAJES Americana de dril crudo y colores para niños de 10 á 16 años de 6 á 16 id.--TRAJES Maritima de lana, gerga vicuña y alpaca para niños de 4 á 10 años de 4 á 38 id.--TRAJES Maritima de dril, piqué y franja para niños de 4 á 10 años de 4 á 20 id.--TRAJES Blusa y otros modelos de lana dril y alpaca para niños de 4, á 10 años de 4 á 26 id.--CHALECOS piqué para niños de 10 á 16 años de 4 á 6 id.--AMERICANAS de alpaca negra para niños de 10 á 16 años de 8 á 14 id.

### SECCION DE VARIOS

Gorras de lanilla, dril y seda, forma Alfonsina para Caballeros y niños, de 2 á 4 ptas.--Gorras de lana, forma Alemana para Caballeros, á 5 id.--Gorras de lana, forma Japonesa para niños, á 3 id.--Gorras forma Marinero á 3 id.--Sombreros de dril blanco y de Imitación Panamá, de 2 á 3 id.--Sombreros de paja para niños, de 2 á 7'50 id.--Sombreros de piqué blanco para niños, estilo casaco Inglés, á 3 id.--Perchas de níquel para trajes, á 0'90 id.--Tirantes para caballeros y niños, de 1'50 á 5 id.--Ligas para Caballeros, modelo exclusivo de la casa, á 2 id.--Sombreros de paja, especial para caballeros, á 3 id.

Selecto surtido de novedades en géneros nacionales y extranjeros para la medida.--Impermeables de 25 á 100.--Mantas para viaje de 15 á 70.

PRECIO FIJO -- VENTAS AL CONTADO -- EXPOSICION DE TODOS LOS ARTICULOS DE LA TEMPORADA

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA  
ES  
**LA FLOR DE ORO**

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos  
**El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer**



La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.  
Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.  
Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bachelina.  
Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.  
Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.  
Conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.  
Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguir el natural, si su aplicación se hace bien.  
La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo es bastante; por lo que, si se quiere, la persona más fatigada ignora el artificial.  
Con el uso de esta agua se curan y evitan las picazas, coque del cabello y se evita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca será calvo.  
Esta agua debe usarse todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.  
Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite el serzo el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuese bachelina.  
Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y legarán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

De venta en la Droguería de Palma de Mallorca: Sr. Viuda de José Juan, Marina, 20, 22 y 24

**Venta** Se desea vender ó alquilar un espacio local con abundancia de agua, caldera y maquinaria á vapor, propio para industria. Informes Botones, 31.

**Escalera** vulgo «caragol», de madera del norte, se desea vender. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Billar** Se desea vender con todos sus enseres y en buen estado. Para informes: Calle Mayor, 41, La Puebla.

**Para alquilar** Lo está el piso bajo de la casa en el «Corp-Mari» frente al TIRO DE PICHÓN. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**CASA ANUNCIADORA**  
Palacio, 8

EXCLUSIVA para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, gaceta y encje de impresos, en el importante periódico.

**LA ALMUDAINA**

**PACHADA ANUNCIADORA**

Frente la Estación del Ferrocarril Fijación de carteles en la capital y pueblos de la isla.--Reparto de toda clase de prospectos, circulares y esquelas mortuorias á domicilio.--Fijación de marcos anunciadores en las fachadas más céntricas de la capital, cuidando de su conservación.

**PRESUPUESTOS GRATIS**

**Joven** de 18 á 20 años, se desea para una bodega. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**GLIDINE**

Reconstituyente vegetal de primer orden

Consultese á los médicos!



### VICHY CATALAN

Balneario de primer orden --Temperada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre

Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella, (Gerona).

Teléfono de red interurbana combinado con la red de Barcelona. Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 m.; en tren correo, 3 horas.

Aguas mineral-medical'es, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatado-sódicas. Sin rival para el reuma, la diabetes y afecciones del estómago, hígado, bazo.--Grandes comodidades y servicio esmerado en todas sus dependencias.

Administración: RAMBLA de las FLORES, 18, entresuelo.--BARCELONA.

### Impotencia

DEBILIDAD SEXUAL ESTERILIDAD

Curación rápida con la antigua y renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodríguez de los Rios. Es la primera fricción. 10 pesetas bote. De venta en Palma, Don Mateo Colón, Harina, 34 y 36

**SIFILIS**

**VENEREO**

**ANEMIA**

Los «Confités Emerin» dan á las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostaticitis, uretritis, cistitis, catarras de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, hemorragias (gota militar), etc. Una caja de «Confités Emerin» con la debida instrucción, 4'50 pesetas.

El «Roob depurativo Emerin», inmejorable reconstituyente antisifilítico, refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias, impotencia, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, poluciones, espermatorrea, herpesismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de «Roob depurativo Emerin» con la debida instrucción, 8'50 pesetas.

El «Regenerador de la sangre Emerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, anorexia, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, albuminación, hinchazón, enema, etc. Un frasco de EMERIN con la debida instrucción, 7 pesetas.

Dichas enfermedades curadas radicalmente mediante los **MEDICAMENTOS EMERIN**

**TRES VIRTUDES:**  
CONFIANZA  
HONRADEZ  
SEGURIDAD

Como prueba de esto, la Casa EMERIN, devolverá á los enfermos el importe del primer frasco ó caja si no encuentran alivio en el primer día.

Para correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas, dirigirse: Consultorio EMERIN, Rambla de las Flores, 26, 1.º, Barcelona, que se recibirá contestación gratis y con toda reserva.--De venta en Palma de Mallorca: Farmacia Central, de Don Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21

### The United-States-Englan-Spain

Agencia general

Cumplimientos de encargos particulares, remitiendo su importe una peseta más y sello para la contestación.

Remisión de certificados, partidas de nacimientos y defunción, etc., etc. Encargos de modas y novedades de París.

Además cobro y compra de créditos comerciales y particulares en Madrid y provincias, arreglos de quiebras y suspensiones de pagos, anticipos sobre mercancías, informes comerciales, provisiones de mercancías á conventos y colegios, entregas de encargos á domicilio, facilidades al comercio para exportar á América y Marruecos. Escribir: Apartado, 110, Madrid, (Malasaña, 31).

Tiop-litografía de Amengual y Muntaner

Servicios de la Compañía Trasatlántica

**Salidas de Barcelona**

El 3 de Junio, el vapor	León XIII	para Montevideo y Buenos Aires.
El 10 " " "	Montserrat	" Puerto Rico, Habana, Veracruz, Puerto Limón y Colon.
El 17 " " "	Cataluña	" Tángier, Mazagán, Casablanca é Islas Canarias.
El 24 " " "	"	" Fernando Póo y escalas.
El 26 " " "	M. Calvo	" New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
El 25 " " "	Isla de Panay	" Génova, Port Said Suez, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila.

Admitiendo carga y pasaje. Informarán los señores Miguel M. Granada y C.ª, Plaza A. Maurá, núm. 4.

**Navigazione Generale Italiana**  
y la Velocé

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

**Próximas salidas de Barcelona**

REGINA ELENA, 13 Mayo	SAVOIA, 12 Junio.
ARGENTINA, 15 Mayo	VITTORIO, 17 Junio.
BRASILE, 26 Mayo.	ALIA, 23 Junio.
P. UMBERTO, 1.º Junio.	REGINA ELENA, 1.º Julio.

**COCINA ESPAÑOLA**

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne), Palma.

**Fábrica de anisados y licores**  
de Feliciano Fuster Molinas  
(Santa Margarita)

Especialidades de la casa

**Licor Benedetto y Anís Fuster**

**LLOYD ITALIANO**  
SOCIEDAD DE NAVEGACION

Compañía de vapores rápidos y directos entre

**BARCELONA y BUENOS AIRES**

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para Srás. y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica, y demás comodidades propias de estos modernos Transatlánticos.

**Próximas salidas**

PRINCIPIESA MAFALDA, 27 de Mayo	CORDOVA, 26 de Junio
VIRGINIA, 10 de Junio	

**COCINEROS ESPAÑOLOS RECIENTEMENTE CONTRATADOS**

Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, dirigirse a las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).